

Accueil > Pays de la Loire > Nantes

À Nantes, il y a trente ans, près de 1 000 fonctionnaires évacués du Tripode amianté

Ils ne lâchent rien. Depuis l'évacuation de cette tour truffée d'amiante à Nantes, en 1993, des anciens salariés réunis en intersyndicale se battent pour défendre les agents qui ont exposé leur santé. Beaucoup en sont morts.



Francis Judas de l'intersyndicale du Tripode lors d'une des très nombreuses manifestations pour obtenir le classement du Tripode en site amianté. Ce n'est toujours pas le cas. | OUEST-FRANCE

Ouest-France Recueillis par Marylise COURAUD.

Publié le 16/09/2022 à 07h30

Il y a trente ans, la tour Beaulieu était vidée de ses occupants. Truffé d'amiante, l'immeuble qui accueillait des fonctionnaires, n'a cessé, depuis, de faire parler de lui. Ce week-end du 16 et 17 septembre, à l'occasion des Journées du patrimoine, le Centre d'histoire du travail ouvre ses portes sur une exposition sur l'amiante, à Nantes. Entretien avec Francis Judas, l'un des porte-parole infatigables de l'intersyndicale du Tripode.

Il y a trente ans, le Tripode qui abritait des services du Trésor Public, de l'Insee et des affaires étrangères, était évacué après la découverte de poussières d'amiante. Une évacuation sous la pression des syndicats. Vous vous en souvenez ?

Oui, je me souviens du sentiment d'incrédulité que nous avons toutes et tous. On laissait le vendredi une énorme pile de cartons dans la tour et le lundi, on serait dans un nouveau bureau, sans amiante. On n'a même pas pensé à prendre des photos.

Fait notable, à l'époque, aucune administration n'a évoqué l'amiante pour partir du Tripode. On déménageait, disait-on, pour s'installer dans des locaux plus adaptés, plus modernes. L'évacuation s'est faite en plusieurs vagues et a commencé en septembre 1992. Tout le monde ne pouvait pas quitter les lieux en même temps, cela coûtait cher de reloger autant de fonctionnaires (N.D.L.R. ils étaient près de 1000 lors du départ et on estime à 2000 le nombre d'agents exposés à l'amiante). L'immeuble a été démolie en 2005.

Depuis, l'intersyndicale (CGT-CFDT-FO- Solidaires-UNSA) n'a cessé de lutter pour que l'État reconnaisse que les fonctionnaires ont été exposés dangereusement durant toutes ces années. Ça fait trente ans et on rappelle aux différents ministères, que le Tripode, c'est une histoire exceptionnelle et une exposition exceptionnelle.

Le combat a été rude mais vous avez obtenu une belle victoire judiciaire, non ?

L'État a en effet été condamné, en 2020, à indemniser 150 agents de la fonction publique, à reconnaître leur préjudice moral d'anxiété, cette peur de développer un jour une pathologie. Ça représente au total 1 million d'euros, les gens ont touché de 2 000 à 7 000 €, en fonction du temps de présence dans la tour.

Le jour où ils ont appris que l'État ne ferait pas appel de cette décision, tout le monde était fou de joie. Enfin, l'État reconnaissait

que ce n'était pas un accident, qu'il avait failli dans la protection de ses agents.

La surmortalité des agents a été démontrée, une quarantaine de maladies professionnelle a été recensée. Mais vous continuez de batailler pour obtenir une quatrième étude épidémiologique. Pourquoi ?

Les précédentes études ont démontré que l'espérance de vie des agents du Tripode exposés est raccourcie et qu'il y a une surmortalité en comparaison avec nos autres collègues. On voudrait désormais une enquête pérenne réactualisée tous les cinq ans, qui ferait l'objet d'une publication internationale. Elle serait précieuse, notamment pour les salariés des autres pays dans le monde. En Afrique et en Asie, on continue d'utiliser l'amiante, il y a des gens exposés qui vont vivre les mêmes choses que nous. Si à Nantes, on avait eu cette étude dans les années 1980, on n'aurait pas attendu autant d'années pour évacuer le Tripode.

Nantes Santé en Pays-de-La-Loire Amiante

Il tente de rallier Nantes depuis Paris en char à voile !

Contenus proposés par Digiteka

Annonces Immobilières

Avec [ouestfrance-immobilier.com](https://www.ouestfrance-immobilier.com)



Location appartement

890 €

Nantes Ste-Thérèse - Beauséjour

[Voir l'annonce](#)



Location appartement

795 €

Nantes Ste-Thérèse - Beauséjour

[Voir l'annonce](#)



Vente appartement

222 600 €

Nantes Tortière - Donatien

[Voir l'annonce](#)

Toutes les annonces Immo

Services Ouest-France

Découvrez nos Newsletters

Les applis mobiles

Mon abonnement

Bons Plans

LaPlace

Obsèques

Suivez-nous       

SITES D'ACTUALITÉ

Ouest-France

Appli Android Ouest-France

Appli iOS Ouest-France

Courrier de l'Ouest

Presse Océan

Le Maine-libre

Autres sites du groupe

SERVICES

Services

Contactez-nous

Ouest-France Solidarité

Archives du site

Égalité professionnelle

Modifier mes choix de cookies

SHOPPING

Code Promo Emma Matelas

Code Promo Deliveroo

Code Promo H&M

Code Promo Booking

Code Promo Boohoo

Code Promo Uber Eats

Compareur

Guide d'achat

Bons Plans Forfait mobile

Bons Plans Cdiscount

Bons Plans Canal+



Les applications mobiles du groupe SIPA **Ouest-France** disponibles en téléchargement

[Mentions légales](#) | [Données personnelles](#) | [Cookies](#) | [CGU](#) | [Qui sommes-nous ?](#) | [Tarifs de références](#) | [Charte utilisateur](#) | [Plan du site](#) | [Plan des élections](#) | © Ouest-France



Logo Digital Ad Trust